
当 地 时 间 6 月 26

日 ，美 国 在 七 国 集 团

（G7）峰 会 上 抛 出“ 全

球 基 础 设 施 和 投 资 伙

伴 关 系 ”倡 议 ，声 称 要

在 未 来 5 年 筹 集 6000

亿美元，用于帮助发展

中 国 家 基 础 设 施 建

设 。 看 似 动 人 的“ 画

饼 ”，却 因 对 抗 和 取 代

中 国“ 一 带 一 路 ”的 表

态 而“ 露 馅 儿 ”了 。 其

所 谓 基 建 投 入 不 过 是

个幌子，实质是想借此

排挤遏制中国，注定枉

费心机。

为 国 内 基 建 问 题

“挠头”的美国，忙于兜

售全球基建计划，是否

可 行 ，实 际 效 果 如 何 ，

受 到 很 大 质 疑 。 2021

年 G7 峰 会 上 ，美 国 提

出“ 重 建 更 好 世 界 ”倡

议，声称要投入 40 万亿

美 元 改 善 发 展 中 国 家

基建。但实际上，这一

年 美 国 对 全 球 基 建 投

入 仅 有 600 万 美 元 ，真

正 是“ 雷 声 大 、雨 点

小”。今年承诺的金额

大 幅 缩 水 到 6000 亿 美

元 ，并 且 由 于 G7 内 部

通 胀 恶 化 、债 务 上 升 、

经 济 增 速 下 滑 等 问 题

极 为 突 出 ，这 些“ 口 头

支 票 ”能 否 到 位 ，也 是

个未知数。

美国总统拜登声称美国将出

资 2000 亿 美 元 ，这 其 中 绝 大 部 分

是私人投资。在美国国内经济低

迷 ，且 有 关 项 目 盈 利 模 式 和 前 景

尚 不 明 朗 的 情 况 下 ，让 企 业 掏 出

数千亿美元的真金白银恐怕并不

现实。《纽约时报》认为，该计划大

部分承诺资金都不是政府直接支

出 ，“ 无 法 保 证 一 定 能 兑 现 ”。 不

仅如此，欧盟也有自己的“全球门

户 ”计 划 ，是 否 全 力 配

合 美 国 倡 议 的 基 建 计

划 还 有 待 观 察 。 更 何

况 ，美 方 一 些 人 推 动

的 基 建 倡 议 ，往 往 附

带 大 量 条 件 ，又 要 针

对中国搞“非此即彼”，

又 要 附 加 各 种 政 治 条

件，很难赢得发展中国

家的真心认同。

美 国 年 年 强 推 不

切 实 际 的 全 球 基 建 计

划 ，重 点 并 非 为 解 决

各 国 发 展 问 题 ，而 是

为 了 打 压 中 国 。 在 这

次 峰 会 上 ，美 国 政 客

污 蔑“ 一 带 一 路 ”倡 议

造 成 了“ 债 务 陷 阱 ”，

诬 称“ 一 带 一 路 ”没 有

造 福 当 地 民 众 。 事 实

是 ，没 有 任 何 一 个“ 一

带一路”合作伙伴国家

认 可“ 债 务 陷 阱 ”的 说

法 。“ 一 带 一 路 ”倡 议

提出 9 年来，为有关国

家 和 地 区 带 来 了 实 实

在 在 的 利 益 。 据 世 界

银 行 测 算 ，“ 一 带 一

路”框架下的交通基础

设 施 项 目 若 全 部 得 以

实 施 ，到 2030 年 ，每 年

将有望为全球产生 1.6

万亿美元收益，占全球

GDP 的 1.3%，其中 90%

由伙伴国分享，低收入

和 中 低 收 入 国 家 受 益

更 多 。 2015 年 至 2030

年 间 ，760 万 人 将 因 此

摆脱极端贫困，3200 万

人摆脱中度贫困。

如果美西方是真心为发展中

国家着想，就应乐见更多合作倡议

取得成功，而不是对“一带一路”倡

议排挤打压。全球基础设施建设

需要各国通力合作、相互支持、相

互补充，不应当相互对抗、相互替

代。发展中国家需要的，是真金白

银和实实在在造福于民的项目，任

何打着基础设施建设旗号推进地

缘政治的算计都不会得逞。
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香港在粤港澳大湾区建设中作用独特
李 钢

粤港澳大湾区不仅是中国当前

最具发展潜力的地区之一，而且已

经成为全球增长最快、最有活力的

湾区。在粤港澳大湾区建设中，香

港具有独特的优势与作用。

在内联外接方面，香港既与内

地具有密切和深入的政治、经济和

文 化 关 系 ，又 与 国 际 市 场 联 系 紧

密。香港是亚太地区重要的商业和

贸易服务中心，在区域性和国际性

经济金融组织与平台中具有较高的

影响力。香港的法律制度能够较好

地接轨国际市场准则。从海运方面

看，香港位于全球最繁忙的国际航

路上，港口经济发达，是国家开放格

局中的重要门户；从陆路运输看，香

港背靠广东，通过现代化的互联互

通，可以便捷、高效、低成本地连通

内地，是连接海陆、沟通中外的重要

节点；从空运看，香港有全球最繁忙

的国际机场，客货运量都位居全球

前列。

国家“十四五”规划支持香港发

展中外文化艺术交流中心。自近代

以来，香港成为东西方文化交汇融

合的中心，来自东西方不同地域、民

族背景的人群在此接触，多种文明

在此交汇，使其成为亚洲文化最多

元化的城市之一，形成了中西合璧、

特色鲜明的人文积淀。

作 为 全 球 信 息 和 资 讯 中 心 ，

香 港 与 世 界 各 国 的 网 络 无 缝 对

接、畅通无阻，这为信息沟通提供

了最基本的渠道。香港是海外企

业 总 部 的 集 中 地 ，大 量 的 海 外 企

业为香港提供了即时的全球资讯

以及接触世界各地状况和市场形

势的渠道。

香港既享有《内地与香港关于

建立更紧密经贸关系的安排》等优

惠政策待遇，又具有不同于内地城

市的经济与社会制度，因此能够在

“一国两制”安排下，发挥好“一国”

和“两制”的双重优势，发挥好“超

级联系人”作用。

香港还可以在粤港澳大湾区建

设中发挥国际化人才输入地与培养

地的重要作用，为粤港澳大湾区建

设打造人才高地。教育交流与合作

被视为在推进粤港澳大湾区建设中

实现民心相通的重要桥梁，利用香

港高等教育优势，可源源不断为粤

港澳大湾区建设培养和输出高质量

人才资源。

国际贸易网络是“一带一路”

倡议的重要支撑，香港完全可以借

助自由贸易港这一优势，建立一个

高效的国际贸易中心和国际航运

中 心 ，担 当 国 际 网 络 服 务 商 的 角

色，促进大湾区贸易畅通。由于香

港是全球著名自由贸易港、单独关

税区，其自由市场法制完善，因此

香港可以发挥其在软件、硬件及地

理位置上的优势，助力大湾区与沿

线国家自由贸易区网络的构建或

RCEP 签署，为“一带一路”贸易畅

通铺路。

在构建国内国际双循环相互

促 进 的 新 发 展 格 局 方 面 ，香 港 作

为 自 由 贸 易 港 ，可 以 推 进 内 地 参

与国际大循环，吸引国际人才、资

金与技术融入内地产业链与供应

链。例如，以香港作为中介，在世

界范围内吸引关键生产领域或核

心 生 产 环 节 中 相 关 顶 尖 人 才 ；借

助香港人才资源与全球人力资源

的 联 系 ，通 过 香 港 有 关 人 才 的 示

范 和 吸 引 作 用 ，助 力 大 湾 区 企 业

更好发展。

全国统一大市场的建设要打破

地区之间的各种壁垒，粤港澳大湾

区要走在前面。市场壁垒的打破不

仅要统一认识，而且要辅之以相关

先进制度与人才储备。香港人力资

本积累水平很高，拥有各个专业领

域的高端服务人才资源，在推进全

国统一大市场建设中也可以发挥积

极的促进作用。

（作者系中国社会科学院工业
经济研究所研究员）

长 白 山 下 人 参 香
吉 林 省 白 山 市 抚 松 县 山 峰 连 绵 起

伏，河道交错纵横，山坡上不时出现蓝色

或黄色的塑料种植棚，里面都种植着“东

北三宝”之一的人参。

抚松县位于长白山脚下，独特的气

候和土壤条件特别适合人参生长。得

益于此，抚松县拥有 450 多年的人参栽

培史，被誉为“中国人参之乡”。目前，

当地有 4.5 万人从事人参生产、加工、销

售 及 相 关 产 业 ，占 全 县 农 村 人 口 的

44% 。“ 全 球 70% 的 人 参 交 易 在 抚 松 完

成 ，其 中 万 良 镇 是 交 易 量 最 大 的 乡

镇 。”抚 松 县 万 良 镇 镇 长 姜 俊 宇 告 诉

记者。

在万良镇小屯村的村头坡地上，随

处分布着园参种植棚。村民告诉记者，

人参生长周期长，即便是人工栽培的园

参也需要四五年时间，且需要同时轮种

其他作物。当地人参种植棚的两侧常

常栽种树苗，等到人参收获时，树苗也

长壮了，可以较好兼顾人参种植与山地

保护。

小屯村村民王玉霞 20 年前就开始种

植人参，如今她已成为村里的人参种植

与经营致富能手。走进她家近 5000 平方

米的厂房小院，冷库、初加工车间、烘干

车间等设施一应俱全，几名村民正忙着

分拣刚收购来的人参。王玉霞告诉记

者，这些年，她家的人参种植范围逐步从

本县扩展到周边的安图、敦化等地，还在

黑龙江经营着一定规模的人参种植园，

每年加工人参超过 100 万斤。人参产业

让她还清了贷款，盖起了新房，还带动村

民致富。

离王玉霞家不远处，吉林云极生物

科技有限公司的人参产品加工厂于去

年 9 月份建成投产。这家集科研、加工、

包装、销售于一体的公司，主要生产人

参蜜片、人参粉、人参蜜、人参代用茶等

产品。公司总经理徐菲大学毕业后与

小屯村几户人家筹资办起了该公司，公

司成立才几个月，销售额就达到了 2000

多万元。

抚 松 县 围 绕 人 参 产 业 持 续 做 大 文

章。中草集集团抚松县中草集参业有限

公司的旗舰店大厅里，展示着精华霜、乳

液、美白露、面膜等护肤产品，提升了人

参产品的附加值。公司负责人郑祖朋表

示，目前公司在抚松县有 3000 亩园参种

植基地、1500 亩林下参种植基地及人参

加工厂，开发出了新鲜人参、人参、红参、

林下参、太极参、野山参六大参系产品，

1000 多家专卖店遍布全国。

目 前 ，抚 松 县 域 内 人 参 留 存 面 积

916.2 公顷，产量达 3650.3 吨，产值 4.1 亿

元；共注册人参业户 3300 余户，合作社近

400 个 ；全 县 拥 有 参 业 龙 头 企 业 46 户 。

“十三五”期间，万良长白山人参市场累

计水参交易量 24.9 万吨，交易额达 260.2

亿元。去年，抚松县以人参为主的医药

健康产业实现产值 7.3 亿元。

依托当地丰富的人参资源，抚松县

不断发掘人参文化内涵，传承好人参之

乡的文化基因。抚松县委常委、宣传部

部长张晓霞告诉记者，该县已连续举办

35 届抚松长白山人参节，还成立了全国

第一家人参文化研究会。当前，抚松县

正抓紧完善人参主题景点、“人参之路”

特色旅游路线，努力打造一批人参旅游

目的地，开发一批人参主题旅游产品，

让“ 人 参 + 文 旅 ”等 更 好 地 带 动 兴 边

富民。

干 部 驻 村 忙 振 兴
本报记者 王 伟

毛 纳 村 位 于 海 南 五 指 山 脚 下 的 水

满乡，共有 33 户 128 人，茶叶种植面积

约 572 亩。这里风光优美、林木繁茂，民

俗文化富有特色。近年来，毛纳村积极

打造美丽乡村，因地制宜发展茶产业、

旅游业，从贫困村变成了远近闻名的小

康村。

毛纳村的幸福生活，离不开驻村干

部与乡村振兴工作队的努力。毛纳村

驻村第一书记、乡村振兴工作队队长高

力告诉记者：“工作队驻村做的第一件

事，就是引进企业，鼓励村民创办合作

社种植大叶茶，产业规模逐年扩大，现

在 毛 纳‘ 琥 珀 汤 、奶 蜜 香 ’的 红 茶 美 名

远扬。”

在乡村振兴工作队带动下，毛纳村

村民开发了茶园观光游项目，为游客提

供炒茶、品茶等体验，实现了生产、观光、

品尝一体的茶旅融合，给毛纳村的茶产

业发展带来了新的增长点。乡村振兴工

作队还帮助村里成立了由村委会控股的

建筑工程有限公司，发展村集体经济。

毛纳村新型农业经营主体、新型职业农

民、村集体经济均实现快速壮大，乡村经

济开创了新局面。

近年来，海南省从优秀年轻干部、后

备干部和有“三农”工作经验的干部中，

选派第一书记与乡村振兴工作队，助力

乡村振兴跑出“加速度”。海南坚持因村

精准选派，把党务部门干部派到党组织

建设软弱涣散村，把农业、发改等部门干

部派到产业薄弱村，让派驻乡村能够借

势发力。同时，实行“岗前培训+新老队

员传帮带+每周电视夜校+每年全员轮

训”，提升工作队整体能力。

海南要求乡村振兴工作队队员们吃

住在镇村，围绕抓基层组织建设，实现班

子队伍好；抓精准脱贫攻坚，实现小康建

设好；抓乡村特色项目，实

现产业发展好；抓致富产业

发展，实现农民增收好。

目 前 ，海 南 共 选 派

8202 名优秀干部驻村担任

第一书记，组成 2744 支乡村振兴工作队，

全 省 乡 村 振 兴 工 作 队 平 均 签 到 率 为

98.63%。他们积极帮助村里找项目、引

资金；与村民聊知心话，为村民排忧解

难。在村集体经济发展、人居环境整治、

基层党组织建设等工作中发挥了重要作

用，为乡村振兴注入新动能。

宁波余姚打造机器人产业高地本 报 宁 波 6 月 29 日 讯（记
者郁进东）最近，法律咨询机器

人项目、坐标机器人生产项目、

面向行业应用的机器人本体感

知驱动器项目等纷纷在浙江宁

波 余 姚 机 器 人 智 谷 小 镇 落 户 。

随 着 这 些 项 目 的 加 速 投 产 ，智

谷小镇的机器人与智能装备产

业链加快完善。余姚正充分发

挥 智 谷 小 镇 的 人 才 和 产 业 优

势 ，打 造 具 有 全 国 影 响 力 的 机

器人产业高地。

今 年 以 来 ，余 姚 市 以 融 合 、

智造、创新、数字赋能为抓手，以

打造浙江省制造业高质量发展

最优样板为目标，加快智能经济

特别是机器人产业的发展。今

年 一 季 度 ，智 谷 小 镇 总 产 值 达

3.6 亿元，同比增长 9.3%。

人 才 引 领 提 升 产 业 发 展 质

量。余姚机器人智谷小镇突出

“高精尖缺”导向，实施“甬江引

才工程”“姚江英才系列计划”等

人才项目，围绕电子新材料、机

器人与智能装备等主导产业，依

托中国·河姆渡（余姚）智能制造

创业创新大赛等赛事，着力引进

带资金、项目和技术的高层次创

新人才和团队。同时，注重系统

谋划，以余姚市机器人与自主智

能装备产教融合基地为载体，构

建产学研人才培训中心，引育一批与产业创

新需求匹配的“金蓝领”高技能人才。

2021 年以来，余姚新注册各类人才项目

46 个，引进国家、省重点人才项

目 9 个 ，开 展 培 训 服 务 超 8500

人次。

“专精特新”提升产业发展

层次。余姚机器人智谷小镇实

施“ 雏 鹰 行 动 ”，引 导 中 小 企 业

深 耕 重 点 产 业 关 键 环 节 ，争 做

专 精 特 新“ 小 巨 人 ”和 单 项 冠

军 。 目 前 ，智 谷 小 镇 共 有 注 册

企 业 100 余 家 ，投 产 企 业 60 余

家，其中 国 家 级 专 精 特 新 重 点

“小巨人”企业 1 家、浙江省专精

特新中小企业 1 家、宁波市专精

特新“小巨人”培育企业 9 家、国

家级单项冠军企业 1 家、宁波单

项冠军培育企业 2 家。

深 化 合 作 做 强 平 台 。 智 谷

小 镇 出 台 一 系 列 扶 持 政 策 ，吸

引 了 浙 江 大 学 机 器 人 研 究 院 、

瑞典机器人谷项目等 10 余个产

学 研 一 体 化 平 台 入 驻 ，同 时 引

入了 9 个科研团队，在小镇构建

起产业、学术、社会三位一体的

机 器 人 生 态 体 系 。 去 年 以 来 ，

这些平台和科研团队获得授权

发 明 专 利 17 项 ，累 计 申 请 发 明

专利 104 项。

一 系 列 产 学 研 平 台 和 科 研

团 队 的 进 驻 ，给 余 姚 机 器 人 产

业链创新链布局奠定了坚实的

技 术 基 础 。 今 年 以 来 ，智 谷 小

镇 新 增 落 户 企 业 15 家 ，预 计 可 新 增 工 业 产

值 5 亿元，累计落户企业 109 家，预计年产值

达 20 亿元。

□ 本报记者 马洪超

6 月 29 日，位于湖北省宜昌市的葛洲坝水利枢纽工程开启今年的

首轮泄洪。由于近期持续降雨，三峡库区水位上升至 148 米以上，开闸

泄洪是为确保长江中下游安全度汛。 黄善军摄（中经视觉）

金砖国家可持续发展高层论坛
共 促 经 济 联 通 与 共 赢

新华社福州 6 月 29 日电（记者
董建国）金砖国家可持续发展高层

论坛 29 日在福州开幕。作为金砖

专业领域重要活动，本次论坛持续

两天，以“塑造金砖国家价值链未

来”为主题。

本次论坛共设置 1 场主论坛、

4 场平行分论坛和 1 场产业对接会，

为来自金砖国家的政府部门、金融

机构、科研机构、行业协会、产业园

区、知名企业以及国际和区域性组

织等近 400 名代表打造沟通与合作

的平台。

国家发展改革委副主任赵辰

昕在开幕式上表示，本次论坛旨在

加强金砖国家间沟通和交流，共谋

产业务实合作。论坛围绕团结抗

疫和卫生健康合作、共享数字经济

发展机遇、产业链供应链互联互通

以及实现绿色低碳发展等话题，探

讨开放创新合作。他表示，金砖国

家要加强公共卫生治理，携手推进

数字经济、低碳、绿色等新兴领域

的务实合作，共同维护产业链供应

链安全，共同塑造金砖国家价值链

的未来。

在主论坛上，与会代表围绕“加

强开放创新合作 共助疫后经济复

苏”“深化大宗商品产销合作 共促

经济联通与互赢”“积极应对气候变

化 共建可持续未来”发表主旨演

讲。在团结抗疫、数字经济、产业链

供应链、绿色低碳发展等平行分论

坛上，与会代表围绕上述议题展开

讨论。

本次论坛由国家发展改革委

国际合作司、福州市人民政府、国

家 发 展 改 革 委 国 际 合 作 中 心 、福

建 省 发 展 和 改 革 委 员 会 共 同

主办。
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